



她們如魔鬼般瘋狂戰 鬥,勇猛遠勝男人。

1871年法國大革命期間,巴黎第 18區區長克里蒙梭如此描述參與 「巴黎公社」的女性社員

三個故事:鮮血、勇氣和 近身格鬥

故事一: 西元40年, 亦即耶穌 誕生後四十年,越南征氏姊妹 在成功粉碎中國併吞其國家的 企圖後,成為越南統治者。1兩 姊妹來自一個男女性皆能平等 工作、行使法律並擔任法官的 社會,家人鼓勵她們習武。身為 反抗軍和自由鬥士, 兩姊妹將 所有俘虜到的中國戰俘全部斬 首,並光復了65座城池。征氏姊 妹都是舞刀弄劍的高手,同時 騎著兩頭全副武裝的白象衝入 敵陣,兩人身穿精工雕琢的護 胸甲,象徵其貴族地位。兩名女 戰士騎在巨獸上揮舞手中刀劍 的畫面,讓敵人心生畏懼。在統 治期間,征側與征貳親手栽培 與提拔多位將領,其中有36人 是女性。這些人所率領的部隊 成員都是由農民和貴族共同組 成,兵力從2萬到8萬人不等。征 氏姊妹被越南尊為民族英雄, 眾多廟宇、學校及街道都以兩



2018年5月18日,隸屬密蘇里州柏頓(Belton)第603憲兵連的美陸軍後備憲兵卡 車射擊組組長葛蕾瑟(Brooke Grether)中士,在堪薩斯州來利堡(Fort Riley) 完成機槍管道訓練後,所拍攝的照片。(Source: US Army/Michel Sauret)

人為祭祠和命名對象,甚至還 將其忌日列為國定假日。

故事二:西元60年。在西元 54年羅馬帝國尼祿皇帝登基 後,承繼推動前仟克勞地烏斯 皇帝降服英倫三島的大計畫, 派兵到威爾斯邊界鄉間征服最 後一個反抗羅馬統治的據點。 羅馬參議員暨史學家塔西圖斯 (Tacitus)在其所著《羅馬帝國編 年史》第14冊的〈羅馬人與莫那 島的德魯伊〉(Romans and the Druids at Mona Island)一章中,

記載這場戰役所有已知細節。 他描述自己麾下部隊在看到一 名塞爾特族艾西尼部落女酋長 時的恐懼,「嚇到連四肢都動彈 不得。」2 羅馬政治家兼史學家 迪奥(Cassius Dio)也寫到德魯 伊人入侵之事:「大不列顛發生 了恐怖災難。兩座城市遭毀,8 萬名羅馬軍隊及其盟友全軍覆 沒,而該島原本已被羅馬所佔 領。不僅如此,羅馬人所遭遇的 毀滅都是來自一個女人,此事成 為羅馬人的莫大恥辱。」3

重點在於當莫那島保衛戰進 行如火如荼之際,卻有女性指 揮官披甲上陣,但這並非當年 出現在大不列顛的特例;性別 及其能否擔仟軍隊指揮官並無 任何關係。居爾特(Celtic)女性 在古代世界中無論在個人自由 和所擁有社會身分上都有很高 的地位。相較於當年希臘、羅馬 和其他古代社會的女性,居爾 特女性擁有相當多的自由及法 律保障。

上述史料所記載的艾西尼部 落女酋長波蒂卡(Bodicca),在



艾西尼布洛女性酋長波蒂卡。 (Source: Wiki)

其遭俘虜、鞭打和痛毆後,還挺身對抗羅馬人。侵 略者將她的兩個女兒綁在柴堆上,波蒂卡被迫眼 睜睜看著自己女兒遭到羅馬重步兵軍團輪暴。迪 奧在描述波蒂卡時寫道,「她是個有火焰般紅髮 的高大女性,以令人生畏的犀利眼神和尖鋭有力 的聲音……抓起長矛殺死任何對上其眼神的敵 人。」 4 又以傲慢的語氣補充道,「這個女人擁有 一般女性所沒有的智慧。」5 波蒂卡精於刀劍,且 擅長近身格鬥,但她最廣為人知的能力是駕馭雙 騎戰車。在得知兩個女兒遭受侵略者的殘酷對待 後,她攻入現在的科爾切斯特,並將這座城市毀 滅殆盡。為了要替女兒復仇雪恨,波蒂卡還刻意 殺死羅馬女性,並將她們所有人在特大號絞刑架 上肢解,或將屍體掛在樹上,切除其身體的前胸

後再把屍塊塞進嘴裡。在將該城鎮焚為灰燼前, 這位艾西尼女王發表了一篇鏗鏘有力的演説,向 所有塞爾特女性保證,她們就是其所成長土地的 化身及靈魂。波蒂卡女王擅長的部落游擊戰術, 最後雖然難敵組織嚴謹且兵力優勢的敵軍,但她 在保護其百姓遠離敵軍部隊上確實發揮絕對影 響力。

今日,艾西尼女王是英國家喻戶曉的人物。在 維多利亞女王統治期間,下令重建波蒂卡及其兩 個女兒的樣貌,並由皇室成員兼國會工程師暨雕 塑師索尼克洛福特(Thomas Thornycroft)製作銅 像。這個雕像就豎立在維多利亞堤岸,接近西敏 寺大橋和位於倫敦市中心下議院旁的基臺上。由 英國詩人考柏(William Cowper)所寫的《頌詞》

> (An Ode)就刻在雕像旁,「在某 個凱撒從未聽聞過之處,渠子 孫得頂禮膜拜」。6

> 故事三:十七世紀。這支部隊 狀似勇猛頑強,光著腳、手持棍 棒和砍刀, 靜靜地從非洲樹叢 中向前挺進。她們穿越金合歡 樹叢這種滿布白色、堅硬尖鋭 勾刺的矮小密集植物。每一名 戰士都必須經歷過相同艱苦的 磨練,才能成為無畏戰鬥且不 懼苦痛的勇者。強化這些戰士 戰鬥力的其中一個方法,就是 讓所有新兵高舉被綑綁的戰俘 衝向憤怒群眾,然後面不改色 地看著這些戰俘被撕成碎片。



2013年1月1日,以色列步兵學校女戰車教官指導狗屋式步兵戰車(Nagmachon tank)和裝甲悍馬車執行演訓任務。(Source: Israel Defense Forces/Zev Marmorstein)

這些戰士中最致命的一群名為「死神」,她們使用 3呎長的直鋭刃,可將敵人一劈為二。畫家筆下其 中一名昂然而立的戰士,手持前膛槍、棍棒、短 刀,提著敵人被砍下的頭顱,鮮血環滴落地面。 這支精鋭部隊是非洲國王達荷美(Dahomy)麾下的 女戰士。在她們的領域中,這些女戰士都享有崇 高地位且被尊為勇士。關於她們的起源有兩套説 法,一説是這些人於十七世紀初組成時,是擔任 「大型獵物獵人」(gbeto)。在這些獵人所處的馬 利族社會,外界認為其已相當進步,因為他們非 常重視教育,且與中國、歐洲和中東進行學者交 流。其他史籍則記載這些女戰士原是皇家武裝衛 隊,後來在蓋佐王(King Gezo)所統治的今日西非 貝寧共和國一帶地區編組了「黑色斯巴達」戰鬥 部隊。"這些女戰士都由女將軍所統領,且曾在蓋 佐王的軍隊中連續四十年扮演重要角色。

上述內容只是戰史中記載數千則有關女戰士事 蹟的其中三則。不過直到最近二十年,這些英勇 故事才被視為人類武裝衝突史上重要的部分。這 些史實和女戰士事蹟之所以會散佚的理由之一, 就是被刻意從史冊記載的內容中刪除。8 專長為 古典研究的英國史學家、作家兼廣播員休斯(Bettany Hughes),在其2012年發表的評論中主張, 不僅有關女性英勇果敢的歷史紀錄被移除,她們 對於宗教、法典、聖訓、著作和治理國家的智慧 與見解也同樣在歷史上消失。9 休斯指出,女性 在人類三千五百年的文字紀錄中,可能僅占0.5% 左右。10 在史丹佛大學,經過世界頂尖女性古典 記載學者與研究專家梅爾(Adrienne Mayor)深入 研究後,在其撰述有關亞馬遜女戰士的著作中指 出,今日有明確證據顯示,過去許多被視為杜撰 的女戰士故事,其實都是確有其事。11 支持其研 究的資料,都是來自於近年來的考古發掘。在俄 羅斯接近哈薩克邊界的波克羅夫卡鎮(Pokrovka) 所發現的50座古墓中,發現埋葬的女性遺骸旁有 武器陪葬。這些考古發現讓希臘史學家赫洛達特 爾斯(Herodotus)所描述的無數女性戰士歷史更具 可信度。在歐亞大陸的其他考古遺址中,高達四 成的軍人墳墓在挖開後,裡面都埋著曾和男性並 肩作戰的女騎士骨骸及其武器。她們的陪葬品有 箭、刀、短劍、盔甲、盾牌、長矛和彈弓石。12

女性戰鬥員:回顧全球女戰士功勳

地理上,從北美洲大陸向東到亞洲各國,跨 越無數世代,女性在戰爭中扮演戰鬥人員和領 導者的角色,展現巾幗不讓鬚眉的天分和堅毅不 拔。毫無疑問,她們在生理和心理上都能承受各 種戰況。十八世紀的美洲大陸,北夏安族(North Cheyenne)的「小野牛路女人」(Buffalo Calf Road Woman,又名為勇敢的女人)在小大角戰役(Battle of Little Big Horn)中與丈夫並后戰鬥。在2005 年,部落長老打破沉默,也就是一世紀以來避而 不談有關卡斯特(George Armstrong Custer)將軍 的軼事,「小野牛路女人」被公開認定是當年動 手將這名騎兵指揮官轟下馬的戰士。13 黑腳族 (Blackfoot Nation)皮卡尼(Piegan)部落的「掠鷹」 (Running Eagle)曾多次參與告捷的掠奪和突擊行 動。在對抗平頭族(Flathead)的戰役中,依據戰 場情報,確認皮卡尼部落中有一名勇猛的女戰士 後,就被敵人列為首要目標,敵人在開打前就將



2013年9月26日,在北卡羅萊納州蓋格堡,某位正在練習基本射擊技巧的陸戰 隊步兵訓練營女性學員——這是首個接訓女性新兵的訓練營連隊,可當作軍 方是否對女性開放戰鬥相關職務之持續研究參考。(Source: USMC/Tyler L. Main)

她列為頭號狙殺對象,並設法 對其發動背後偷襲。夏柯尼阿 帕契族(Choconen Anache)女戰 士達特斯特(Dahteste)是一名 卓越的攻掠者,也是傑若尼莫 (Geronimo)的族人,她在與美國 騎兵隊談判阿帕契族投降事宜 的過程中,曾擔任通譯和協調 人。生於奇霍安部族(Chihenne Band)的羅珊(Lozen)是策劃與 統籌戰役方面公認的戰略天 才。她非常擅長預判敵人行動, 所以族人們甚至宣稱她出生就 擁有巫醫的神奇力量。羅珊的 哥哥維多力歐(Vittorio)曾經是 中部阿帕契族薩赫德希分支暖 泉部落酋長,在談到妹妹時總 是露出尊敬的語氣,稱「她是我 的右手。她是族人的盾牌…… 像男人一樣堅強,比多數人更勇 敢,且精於謀略。」14

南半球留存最少有關女戰十 名留青史的紀錄,但仍有某些 事蹟值得一提。在十六世紀初 人類海上大探險的偉大時代, 曾在南美洲各大流域部落目擊 女戰士的航海家,就口述親眼 目睹的事蹟。西班牙大探險家 與征服者奧雷拉那(Francisco de Orellana)在敘述其全程航行

在亞馬遜河的故事時,提到曾 遇見擅於使用擊棍(bordunas) 的女戰十。這些被形容成高大、 擁有強健體魄目訓練精良的女 戰士,由於極具使用弓箭的天 分,這是在戰鬥中非常致命的 戰力。其他歐洲冒險歷史故事 也描述有關南美安地斯山區住 著擅長武術和地面戰的女戰 + ° 15

在非洲大陸, 達荷美女性並 非唯一的女戰士。希臘史書上 亦曾記載身著紅色皮盔甲且攜 帶盾牌的利比亞女兵部隊。在 尼日暨塔巴地區的豪薩(Hausa) 語系部落也有許多女戰士酋長, 她們都非常習慣與敵人進行激 烈戰鬥。這兩大部族多數為伊 斯蘭教徒。阿散蒂王國(Ashanti Empire,即今日迦納共和國部分 區域)埃吉蘇王的母后阿散蒂娃 (Yaa Asantewaa)在1900年時曾 籌劃並整裝領導「金凳子之戰」 (War of the Golden Stool)。這 場戰役是阿散蒂王國和英國殖 民主義者長期爭戰中的終戰。

在南歐、東歐和中歐地區的 歷史上也有無數有關女戰士的 記載。雖然這些故事中許多都 在描述地面戰鬥,但也有某些

事蹟顯示女性亦具有從事海戰 的卓越天分。西澳大利亞大學 的一支研究團隊最近就挖掘出 維京盾牌少女(skialdmaer)的遺 骸及其戰鬥用配劍。這些維京 盾牌少女據信曾與其他男性維 京海盜一同入侵英格蘭。在古 代波希戰爭期間,卡瑞亞城邦 的阿爾特米西亞一世(Artemisia I of Caria)曾在阿特米西恩海戰 中派出五艘軍艦協助波斯國王 薜西斯(King Xerxes)。當時隨 戰事推展,她雖然預知自己最 終將為希臘人所俘虜,但阿爾 特米西亞決定在座艦的主桅上 懸掛敵人的旗幟,讓希臘人誤 以為她是友軍。馬其頓作家波 利艾努斯(Polyaneus)在其西元 二世紀的著作中提到,薛西斯 深知阿爾特米西亞無懼死亡的 卓越表現,而以全套希臘盔甲 獎賞她的戰功。希臘神醫希波 克拉提斯(Hippocrates)之子瑟 薩魯斯(Thessalus)非常不屑此 種行為,稱阿爾特米西亞的狡 猾計謀「不過是個懦夫般的海 盗」。在阿特米西恩海戰後,她 被正式封為海軍大元帥及波斯 海軍總司令。為了表彰英勇事 蹟,她的像還被用在西元五世

紀所鑄之銅錢上。16

在西元前六世紀的波斯帝 國,女性因為擔仟統治者的貢 獻而受到尊崇,她們負責監督 立法部門並擔任部長級官員, 同時在軍隊中位居要津。在居 魯士大帝(Cyrus the Great)統治 三十年間,阿特雪芭德(Pantea Arteshbod)以擔任波斯「永生 軍」(Immortal Army)指揮官而 聞名,這支部隊所扮演角色如 同今天的特種作戰部隊。希臘 史學家希羅多德(Herodotus)在 著作中,稱永生軍是一支由約1 萬名左右重步兵所組織而成的 專業軍團。17 波斯社會視阿特 雪芭德為一位敏鋭且愛兵如子 的軍隊指揮官。

在亞洲史書中,女戰士的 事蹟要比世界上其他地方來 得多。其中一個在史書中最廣 為記載的就是日本女武藝家 (onna-bugeisha),這些女性都 是與武士並肩作戰的貴族戰士 階層。她們接受密集的薙刀訓 練(ko-naginata),這種長柄武器 可以擊打、突刺和勾殺敵人。女 武藝家也得學會短刀術(tantojutsu)這種刀劍功夫。她們在這 套功夫中以使用懷劍(kaiken)為

主,懷劍是一種8到10吋長的匕 首, 專門用於室內密閉空間戰 鬥。18 女武藝家所使用的薙刀 刻意做的比男用薙刀短一些, 以配合日本女性身高和力氣的 差異。

瞭解這段歷史十分重要,因 為其從廣泛人文和地理角度呈 現女性在戰爭中扮演的角色。 此一歷史亦顯示女性得以有能 力在叢林、沙漠、高原、海上和 河區等不同戰場上執行戰鬥任 務與領導軍隊。女戰士們不論 就生理和心理方面皆不輸男 性,而且在包含近身格鬥、偽裝 和偵察及使用各時代不同殺傷 性武器等廣泛狀況下,都有非 常卓越的表現。

將女性從戰爭史中抹煞

女性扮演戰鬥角色的史實遭 到刪除與排拒的原因與方式, 據信與希臘及羅馬父權社會崛 起有關。英國學者暨古籍專家 蓓爾德(Mary Beard)在其所著 紐約時報暢銷排行榜《女人和 權力》(Women and Power)— 書中,強烈主張重男輕女的羅 馬文化是排除女性言論和權力 於歷史外之主因。19 貶抑女性

地位在羅馬時代是常態。這個 時代的哲學家、政治人物和藝 術家普遍對於女性持否定態 度。羅馬將領兼傭兵色諾芬(Xenophon)認為,「男性較能承受 生理上的不利條件。女性膽量 遠遠不足,因此會更傾向保護 其所擁有物,而男性則更為勇 敢。」20 伯羅奔尼撤戰爭時代的 雅典將領德摩斯提尼(Demosthenes)認為女性有三個角色: 「男人包養情婦是為了歡愉, 女性奴隸則是負責日常家務, 妻子則是為了產下合法子女和 保護家庭。」21 希臘戲劇家米 安德(Meander)則寫道,「一個 教導女人識字的男人,必須知 道這樣等於是將毒液賦予毒 蛇。122 古希臘詩人希波納克斯 (Hipponax)在其詩中以輕蔑的 語氣描述女性:「一個女人的兩 個日子最值得高興——某個男人 迎娶她的那天,還有男人將她 的屍體扛出家門時。」23 尤瑞皮 底斯(Euripides)在古典悲劇中 經常讓女性角色以負面説法描 述自己。其戲劇中都會出現諸如 「我只是個女人,一個全世界 痛恨的東西」和「我們都是男人 的誀咒。124

但這個時期的記載也並非全 屬負面。當年還是有某些人持 非傳統觀點為女性發聲,只不 過這並非普遍現象。柏拉圖門 下弟子的上課筆記中,顯示其 認為女性應學習樂器並接受體 能訓練,以及從事軍事整備工 作,同時男女性都應以相同方 式抗敵。25 柏拉圖的弟子亞里 斯多德則持截然不同的觀點, 他主張女性在生理、精神和才 智等層面天生就不如男性。26

蓓爾德提出強有力的主張, 認為從古至今許多文化都刻意 讓女性噤聲和埋沒,而父權體 制的許多問題也一直持續到現 在。探究此種蔑視女性角色的 歷史現象,有助於開始瞭解目 前性別樣貌並非偶然形成,而 今日大眾對於女性的看法,也 必然與其所稱的「歷史性及文 化性基因」有關。27 從《女人和 權力》一書所做的廣泛研究,顯 示在男女平權史中存在一項基 本經驗法則:「在追蹤女性權力 受剝奪現象的原因時,蓓爾德 主張今日人類繼承了根深蒂固 的文化主觀意識」且「愈是壓迫 女性或任何人的文化,則其必定 愈執意採取剝奪女性權力的行 為,而非走向開放。」28

2017年,世界經濟論壇曾預 判,在經濟和公民與立法權方 面達成全球性別平等的可能 性,短期內仍不會發生,研究顯 示要達到中等程度的平等至少 還要等上一百七十年。29 不僅 性別平等需要漫長時間,就連 在減緩不公平現象上要達到新 階段,也需要更長時間才會有 所進展。世界經濟論壇稱此種 情況為「爬行般遲緩」,追求改 變之所以曠日廢時,都是因為 人性會不由自主地設法找到選 擇性論點,來抗拒推動兩性平 等地位。社會動力學領域中的 「失落與不滿理論」(loss and grievance theory)進一步説明: 為何不成比例的落差,嚴重阻 礙女性希望成為職業戰鬥人員 所需進行的改變。因為想讓多 數人接受,需要改變的是社會 文化而非生理基因。

為了促成轉變,男女在軍隊 中所擁有的現行理想化和特權 空間須進行修正。以社會學用 詞來說,此類調整需要減少對 於所謂「嚴重內部不滿。」30不 滿的定義是「真實或想像錯誤 及其他原因, 造成對現狀的抱

怨和抗拒。」31 在戰鬥排除女性 議題上,目前有兩大正反意見。 支持女性有權持有武器的一派 稱為「自由主義派」,意指這些 人對於新行為或意見持開放態 度,且願意揚棄傳統價值觀,並 以新價值觀加以取代。偏向不 容許女性參與戰鬥的人士則稱 「保守主義派」, 意指其立場偏 向維持女性不應成為戰鬥人員 的傳統歷史態度和價值。反對 意見造成推動改變更形複雜, 且使新行為模式需要長時間建 立,其中一個絕佳例子,就是 英美兩國用了近一個世紀的努 力,才成功推動婦女選舉權。32

理念及其實際應用

從1900至2015年間,採取立 法手段封殺、廢止和恢復女性 在軍隊所扮演角色的例子可謂 多如牛毛。直到第一次世界大戰 後,全部由女性所組成的醫療 單位大為成功,負責督導此類 活動的男性終於支持正式將其 納入軍隊編制。從事宣揚女性 對軍隊具有價值的婦女,多半 在吃閉門羹時依舊保持堅強, 因為這些人幾乎全都曾在婦女 參政運動和提倡女性政權爭取



女性在二戰時表現也相當出色。圖為當時全由女性飛行員組成的婦女輔助 空運中隊(Women's Auxiliary Ferry Squadron), 隊上成員都是相當有經驗的 女性飛行員。(Source: AP/達志)

選舉權的活動中努力過。33 女 性在前線和後方醫院所獲致的 成果,促成日後《美陸軍組織 再造法》(Army Reorganization Act) 通過, 讓女性醫療專業人 員可被任命為軍官,同時獲取 與男性同儕對等階級。然而,當 時仍有多項限制條件,使其晉 升僅限於少尉到少校的最低4 級官階,且沒有完整的權利和 優惠,甚至獲得同等薪酬。女性 不會被考慮賦予重要且正式領 導統御的責任,在所有美陸軍 士官兵員額中,女性士兵的人

數上限僅有2%。軍官員額則僅 10%, 這個針對女性參軍人員 所設的限制條件實行了五十年 之久, 直到1967年越戰期間才 正式廢止上述限制條件。

女性加入軍隊議題在1967年 後所產生的任何相關改變,都 是和《公平薪資法》(Equal Pay Act)、《民權法》(Civil Rights Act)第7篇等禁止歧視的國家立 法,以及公平就業機會委員會 (Equal Employment Opportunity Commission)的演進、解除婦女 從事法律工作禁令和《懷孕歧



女性官兵無論在訓練或戰鬥中的表現,亦能展現勇猛與 慓悍的氣勢。(Source: US National Guard)

視法》(Pregnancy Discrimination Act)等改變同 時發生。直到1975年,婦女一日懷孕就會立即遭 到三軍部隊撤職。美軍內部支持接納婦女從軍的 少數例證,是當年海軍軍令部部長朱瓦特(Elmo Zumwalt)上將於1972年8月所草擬並令頒的朱瓦 特第116號(Z-gram #116)指示:「婦女在美海軍的 平等權力與機會」。34 朱氏所提出的某些新理念 包含解除女性士官兵招募員額限制、支持女性官 兵派任海上巡弋艦艇職務、開放女性擔任工程和 軍牧勤務,以及女性從原本僅能獲得技勤職務,

調整成某些可接受的限制性戰鬥職務。在其後數 十年間,女性獲准至各軍種軍官學校就讀並駕駛 戰鬥機。在這些修正作為中,有多項都是到了美 國政府參、眾兩院在更多女性官員的支持下,而 後才可能發生三軍各部隊女性官兵人數達到總 員額一成的情形。35

目前仍有兩大主張持續阻礙「女性擔任戰士」 議題,分別為:女性被視為妨礙單位團結的因素, 以及女性在生理和心理上較無法執行戰鬥任務。 一直到2018年9月,據悉美國前國防部部長馬提 斯(James Mattis)仍在維吉尼亞軍校演説時表示, 「陪審團迄今仍無法認同女性從事戰鬥任務。美 國必須決定女性官兵在進行近身格鬥時,是軍事 上的強項或弱點……請記得美軍當然希望開放給 所有人,但我們無法做出一些在軍事考量上不合 理之事。」36 針對這些説法所提出的辯解,是目 前對於全面收編女性官兵仍尚未有充分資料。37 在先前某次訪問中,馬提斯特別強調步兵部隊在 戰鬥中的表現:「步兵必須勇猛、慓悍,還要像個 男子漢。他們處在最原始,我個人認為甚至是邪 惡且難以言喻的環境下奮鬥。」38 這篇演説完全 無法看出女性參與二十一世紀步兵部隊文化所呈 現的致命和恐怖戰況,其實已有三千年之久,而 如此説法也忽略了數據資料,過去二十年來超過 9,000名女性美軍官兵曾獲頒英勇勳章和戰鬥行 動臂章。39 同時更完全無視於女性官兵在美陸軍 的服役現況。2018年於亞歷桑那州舉行的「未來 戰爭研討會」(Future of War Conference)中,美陸 軍副參謀長麥克維爾(James McConville)曾做出 以下評論:

「美陸軍每個步兵、裝甲和砲 兵營及所有旅級戰鬥部隊都 有女性官兵……目前共有600 名女性擔任步兵和裝甲兵職 務……其中10位女性(最近增 加到12位)從突擊兵學校結 訓,而這是目前我們訓練最扎 實的班隊。第82空降師則有一 名女連長,這個連還是個步兵 連。,40

2018年,美陸軍核發第一枚 女性戰鬥工兵臂章,而目前共 有22名女性擔任步兵和裝甲軍 官。馬提斯對維吉尼亞軍校學 生所説的話,雖然因為來自其 彪炳的戰鬥經驗而應給予私下 尊重,惟如此説法卻顯現出對 於女性擔任戰鬥職務的保守主 張,目又是另一個對於現狀存 有深切先入為主的例子,同時 也清楚顯示在戰備熔爐中,沒 有所謂如損失與痛苦的成見存 在。在馬提斯於維吉尼亞軍校 發表這篇演説的六年前,限制 女性擔任戰鬥職務的禁令就已 解除,距離前國防部部長卡特 (Ashton B. Carter)宣布開放女 性官兵擔任所有戰鬥職務的決 策亦已過四年之久。

在國際上,解除女性不得擔 仟戰鬥職務之政策作為早在 三十年前即已展開。到2018年 時,超過10多個工業化國家已 容許女性擔任戰鬥職務。41 在 1980年代末期,加拿大和丹麥 就已通過法律,開放軍隊女性 官兵擔仟所有職務。澳大利亞 則是到了2011年,軍隊開始推 動一項五年期計畫,促成女性 官兵得以擔任海軍水下未爆彈 處理潛水員、機場和地面警衛 人員,並可於步兵、砲兵和裝甲 單位中任職。印度空軍編制中 目前已有將近9%為女性官兵, 其中更有數名女性直升機和戰 鬥機飛行員。2018年,印度成立 第一支完全由具備爆破、城鎮 戰和致命武器等專長的女性, 組成菁英特種武器戰術小組。 有36名女性突擊隊員任職於反 恐部隊,並接受全球頂尖武器 和以色列搏擊術(Krav Maga)專 家的培訓,這種搏擊術是由以 色列特種部隊所發明的一種致 命武術。在實兵演習中,這批 突擊隊員展現高度專業的伏擊 與反伏擊、叢林戰和城鎮戰等 技能。根據英國《每日電訊報》

(The Telegraph)報導,這支部隊 「從熟睡中跳起來開始動作到 著裝完畢,可在警報響起後一 分鐘內完成。」42 以色列長期以 來都保持兩性混合義務兵役制 度,且是現代史上兩性融合部 隊的代表。以色列兵役制度在 2000年的兩性平權修正案中明 白要求「女性在以色列國防軍 中擔任任何職務的權利等同於 男性。」以貓命名的第33卡拉卡 爾戰鬥營(33rd Caracal Combat Battalion),最初兩性人數概略 相等,目前則有七成是女性官 兵。這支部隊的官兵曾在「阿 克薩民眾起義」(Al Agsa Intifada)、加薩走廊撤軍和以黎戰 爭等行動中相當活躍,懂得使 用M16A1和M4A1突擊步槍、榴 彈發射器、輕型反戰車火箭、輕 重機槍和榴彈自動發射器等武 器。該營還有一位女軍官擔任 狙擊排排長。

整體來說,接受女戰士的古 代社會並沒有以否定態度看待 女性融入軍隊,也沒有阻止女 性發揮其天分。相反地,軍隊還 保障女性成功擔任女戰士。那 些專門為女性發明武器的人, 是為了女性而量身訂做,且不會

受限於女性應該「像男人一樣戰鬥」的想法。當時 所使用的訓練想定都是要讓女性發揮所長。軍事 作戰方面,女戰士受派赴在最能發揮所長的情況 中執行任務。直到近幾個世代,才會拿女性在體 形、外表與力氣等數據上,作為她們無法與當代 男性相比,而將其排除在外的藉口。

結語:領導、立法與學習

有關女性能否和應否投入戰鬥任務,目前自由 主義派和保守主義派社會學觀點仍然各有其先 入為主的對立態度。欲消除此種問題叢生的現 況,必須解決三大領域中的窒礙:包含領導階層 的瞭解、立法和教育。

軍事領袖們應考慮瞭解女性戰鬥人員的歷史 事蹟,以影響其本身及其他人對於女性不曾投身 戰鬥的迷思。過去二十年來,此類資訊的問世已 有大幅增加,且應持續發掘相關資訊。在各種教 學想定中融入古代和現代的相關故事,以及與部 隊進行非正式研討,有助於改變迄今依然存在、 對女性投入戰鬥持負面觀感的文化性基因。曾歷 練過戰鬥兵科職務的女性,必須用文字和口語表 達她們的故事,讓現在戰史上區區不到0.5%的相 關文章和口述歷史能有所增加。

在政治的世界中,支持軍隊性別平等,或與反 對轉型之立法人員合作的國會議員,也必須增進 並維持他們的知識,使其更加瞭解歷代社會剝奪 女性人口權力的原因和方式。決策高層在腦中有 愈多成敗想定案例,就愈有能力因應重蹈覆轍的 退步行為所衍生之「如爬行般遲緩」。而負責替 安全領域中的專業人員,研擬課程及授課的戰爭 學院和軍校教師,可透過正式推動討論女性在戰 爭扮演角色的社會面向及歷史案例,嘉惠班上學 員。戰爭學院和軍校課堂上的男女比,從2000年 後有了明顯改變,而野戰部隊官兵的性別比例融 合得愈澈底,要如何讓那些曾接受專業軍事教育 者更瞭解女性和戰爭就變得愈為重要。阿特雪芭 德、阿特米西亞一世、波蒂卡、征氏姊妹、阿散蒂 娃和羅珊等人,應該像其他男性戰士一樣為世人 所熟知。

作者簡介

Mary Raum博士係美海軍戰爭學院教授及該學院的「史旺尼· 杭特」(Swanee Hunt)婦女和平暨安全研究部主任。

Reprint from Joint Force Quarterly with permission.

註釋

- 1. Nghia M. Vo and Nguyen Ngoc Bich, The Trung Sisters Revisited (Saigon, Vietnam: Create Space Independent Publishing Platform, March 18, 2015).
- 2. Joshua J. Mark, "Tacitus on Boudicca's Revolt," Ancient History Encyclopedia, January 18, 2012, available at <www.ancient.eu/article/100/tacitus-on-boudiccasrevolt/>.
- 3. Cassius Dio, Roman History (Cambridge: Harvard University Press, 1987).
- 1960和1970年代,以及規模更大、長達二十年之久的改 變,日後被稱之爲「第二波女權運動」。
- Ibid.
- "Boudica (Boudicca)," in Encyclopaedia Romana, ed. James Grout, available at http://penelope.uchicago. edu/~grout/encyclopaedia romana/britannia/boudica/ boudicanrevolt.html>.
- William Cowper, Boadicea: An Ode (1782), Eighteenth-Century Poetry Archive, February 2019, available at

- <www.eighteenthcenturypoetry.org/works/o3794-</p> w0400.shtml>.
- 8. Stanley B. Alpern, Amazons of Black Sparta: The Women Warriors of Dahomey (New York: New York University Press, 2011). Also see Frederick Forbes, Dahomey and the Dahomans: Being the Journals of Two Missions to the King of Dahomey, and Residence at His Capital, in the Year 1849 to 1850 (London: Longman, Brown, Green, and Longmans, 1851).
- 9. Mary Beard et al., "Big Books by Blokes about Battles': Why Is History Still Written Mainly by Men?" The Guardian, February 6, 2016. Chloe Angyal, "Men Write History, but Women Live It, HUFF Post Opinion, March 28, 2018, available at <www.huffingtonpost. com/entry/opinion-angyal-womens-history-month us 5a970857e4b0e6a52304517e>. Helen Lewis, "From Cynisca to the Pages of the TLS, If We Write Women Out of History, We Only Get Half the Story," New Statesman America, November 10, 2015. Alison Flood, "Popular History Writing Remains a Male Preserve, Publishing Study Finds," The Guardian, January 11, 2016.
- 10. Maya Salam, "In Her Words: Where Women Rule the Headlines," New York Times, January 4, 2019, available at <www.nytimes.com/2019/01/04/us/women-quotesvoices.html>.
- 11. Bettany Hughes, "Why Were Women Written Out of History?" English Heritage blog, February 29, 2016, available at http://blog.english-heritage.org.uk/women- written-history-interview-bettany-hughes/>.
- 12. Adrienne Mayor, The Amazons: Lives and Legends of Warrior Women Across the Ancient World (Princeton: Princeton University Press, 2016).
- 13. See, for examples, Holly Norton, "How the Female Viking Warrior Was Written Out of History," The Guardian, September 15, 2017; Michael Greshko, "Famous Viking Warrior Was a Woman, DNA Shows," National Geographic, September 12, 2017, available at https:// news.nationalgeographic.com/2017/09/viking-warriorwoman-archaeology-spd/>; Simon Worrall, "Amazon Warriors Did Indeed Fight and Die Like Men," National Geographic, October 28, 2014, available at https://news.

- nationalgeographic.com/news/2014/10/141029-amazonsscythians-hunger-games-herodotus-ice-princess-tattoocannabis/>; and Jeannine Davis-Kimball, "Warrior Women of Eurasia," Archeology 50, no. 1 (January-February 1997), available at https://archive.archaeology. org/9701/abstracts/sarmatians.html>.
- 14. Martin J. Kidston, "Northern Cheyenne Break Vow of Silence," Helena Independent Record, June 28, 2005.
- 15. See "Lozen: An Intelligent and Brave Apache Warrior Woman," Ancient Origins, May 14, 2016, available at <www.ancient-origins.net/history-famous-people/lozen-</p> intelligent-and-brave-apache-warrior-women-005889>; Carolyn Niethammer, Daughters of the Earth: The Lives and Legends of American Indian Women (New York: Simon & Schuster, 1977); and James Axtell, ed., The Indian People of Eastern America: A Documentary History of the Sexes (New York: Oxford University Press, 1981). See also Peter Aleshire, Warrior Woman: The Story of Lozen, Apache Warrior and Shaman (New York: St. Martin's Press, 2015).
- 16. Buddy Levy, River of Darkness: Francisco Orellana's Legendary Voyage of Death and Discovery Down the Amazon (New York: Bantam, 2011).
- 17. See Polyaenus, Stratagems, 8.53.5; also see Jone Johnson Lewis, "Biography of Artemisia I, Warrior Queen of Halicarnassus," ThoughtCo, February 14, 2019, available at http://ancienthistory.about.com/od/artemisia/a/20112- Herodotus-Passages-On-Artemisia-Of-Halicarnassus.
- 18. Herodotus, "The Battle of Thermopylae," in *The Histo*ries, 7.22, available at <www.livius.org/sources/about/ herodotus/herodotos-bk-7-logos-22/>.
- 19. Steven Turnbull, Samurai Women 1184-1877, Warrior, book 151 (Oxford, United Kingdom: Osprey Publishing, 2010).
- 20. Mary Beard, Women and Power: A Manifesto (New York: Liveright, 2017).
- 21. Stewart Irvin Oost, "Xenophon's Attitude Toward Women," The Classical World 71, no. 4 (1977), 225-236.
- 22. Complete Works of Demosthenes, Delphi Ancient Classics Book 56 (Hastings, East Sussex: Delphi Classics,

- November 28, 2015).
- 23. James C. Thompson, "What Athenian Men Said about Women," Women in the Ancient World blog, July 2010, available at <www.womenintheancientworld.com/whatathenianmensaid.htm>. See also Andromache, speaking in Euripides, Andromache, ca. 428-425 BCE.
- 24. Ibid.
- 25. Ibid. See also Phaedra, speaking in Euripides, Hippolytus, 428 BCE.
- 26. Annica Collette, "Women and Misogyny in Ancient Greek Philosophy," in Women in Antiquity: An Online Resource for the Study of Women in the Ancient World, November 27, 2018, available at https://womeninantiq- uity.wordpress.com/2018/11/27/women-and-misogynyin-ancient-greek-philosophy/>.
- 27. Aristotle, The History of Animals, ed. Jonathan Barnes (Princeton: Princeton University Press, 1984).
- 28. Kate Tuttle, "Tracing the Roots of Misogyny to Ancient Greece and Rome with Mary Beard," Los Angeles Times, December 28, 2017, available at <www.latimes.com/books/ jacketcopy/la-ca-jc-women-and-power-20171228-story. html>; see also Beard, Women and Power.
- 29. Ibid.
- 30. World Economic Forum (WEF), The Global Gender Gap Report 2017 (Geneva: WEF, 2017), available at <www3. weforum.org/docs/WEF_GGGR_2017.pdf>.
- 31. Gerry Larsson et al., "Daily Uplifts and Coping as a Buffer Against Everyday Hassles: Relationship with Stress Reactions over Time in Military Personnel," Scandinavian Psychologist 4, no. 13 (2017), available at https:// psykologisk.no/sp/2017/10/e13/>.
- 32. Ibid. See also The Global Gender Gap Report 2017.
- 33. Emmeline Sylvia Pankhurst, My Own Story (London: Eveleigh Nash, 1914). Helen Pankhurst, Deeds, Not Words: The Story of Women's Rights, Then and Now (London: Scepter, 2018). Emmeline Sylvia Pankhurst, The Suffragette Movement: An Intimate Account of Persons and Ideals (London: Longman, 1931). Elizabeth Crawford, The Women's Suffrage Movement: A Reference Guide 1866-1928 (London: University College London, 1999).

- 34. 這些想法查案有據, Mary Raum, "Suffragism, Women in Military Nursing and Medicine," in From Eight Hours to Four Years: Female POW's Civil War to Vietnam, forthcoming. 女權運動者被視爲和平宣傳運動,而女性 權力主義者則是採取直接行動(包含暴力和武力)。前者係 全國性運動;後者則是在1914年高峰時僅有2,000名會員 的小規模組織。女權運動者容許男性加入其活動;而女 性權力主義者則不容許。
- 35. Admiral E.R. Zumwalt, Jr., "Equal Rights and Opportunities for Women," Z-gram #116, August 7, 1972, Naval History and Heritage Command, available at <www.history.navy.mil/research/library/online-reading-room/titlelist-alphabetically/z/list-z-grams/z-gram-116.html>.
- 36. J. Xie et al., "Social Consensus Through the Influence of Committed Minorities," Physical Review E 84, no. 1 (July 2011). 數據顯示,只要有一成人口支持某項理念,其無可 避免地會在最後成爲整個團體的普遍意見。關鍵就在於 支持者意志是否堅定。
- 37. Tara Copp, "Mattis Defends Remarks on Women in Infantry, Military Times, with video, 0:42, September 26, 2018, available at <www.militarytimes.com/news/yourmilitary/2018/09/26/mattis-defends-remarks-on-womenin-infantry/>.
- 38. Ibid.
- 39. Ibid.
- 40. Richard Sisk, "Women in Combat: Silver Stars, Combat Action Badges and Casualties," Military.com, August 31, 2015, available at <www.military.com/dailynews/2015/08/31/women-in-combat-silver-stars-combataction-badges-casualties.html>.
- 41. Matthew Cox, "Twelve Female Soldiers Have Now Graduated Army Ranger School, Military.com, April 9, 2018, available at <www.military.com/dailynews/2018/04/09/10-female-soldiers-have-now-graduated-army-ranger-school.html>.
- 42. 本處資訊節錄自 Gretel C. Kovach, "Wide Range of Policies for Women in Combat Jobs," San Diego Union Tribune, February 14, 2015.
- 43. Saptarshi Ray, "New All-Female SWAT Team to Protect Indian Prime Minister after Intensive Training in Martial Arts," Telegraph (London), August 11, 2018.